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深化军队体制编制调整改革

2014 年 3 月 15 日，新华社的一条电讯引发广泛关
注——中共中央总书记、国家主席、中央军委主席、中
央军委深化国防和军队改革领导小组组长习近平主持召
开中央军委深化国防和军队改革领导小组第一次全体会
议并发表重要讲话。

总书记亲自担任深化国防和军队改革领导小组组
长，这在中国共产党的历史上是第一次。

2015 年 11 月 24 日至 26 日，中央军委改革工作会
议召开，习近平发出深化国防和军队改革的行动号
令：全面实施改革强军战略，坚定不移走中国特色强
军之路。

会议明确，2020 年前，在领导管理体制、联合作战
指挥体制改革上取得突破性进展，在优化规模结构、完
善政策制度、推动军民融合发展等方面改革上取得重要
成果，努力构建能够打赢信息化战争、有效履行使命任
务的中国特色现代军事力量体系，完善中国特色社会主
义军事制度。

蓝图绘就，路标竖起，人民军队历史上规模空前的
改革吹响了进军号。

2015 年 12 月 31 日，习近平向新成立的陆军领导机
构、火箭军、战略支援部队授予军旗并致训词。

2016年2月1日，习近平向新成立的东部、南部、西
部、北部、中部战区授予军旗并发布训令。

一声令下，雷厉风行。四总部告别历史舞台，军委
机关15个部门全新登场。其中，正师级以上机构减少200
多个，人员精简1/3。

2016 年“八一”前夕，当习近平视察新组建的陆军
领导机关时，中国陆军转型的新纪元已经开启。成立陆
军领导机构，为军委机关调整改革创造了条件，为构建

联合作战指挥体制铺平了道路，为加速陆军转型发展插
上了翅膀。改革首战定局，“军委—战区—部队”作战指
挥体系和“军委—军种—部队”领导管理体系，立起了
人民军队新体制的“四梁八柱”。

2016年12月2日至3日，中央军委军队规模结构和力
量编成改革工作会议举行，改革按照调整优化结构、发
展新型力量、理顺重大比例关系、压减数量规模的要
求，推动我军由数量规模型向质量效能型、由人力密集
型向科技密集型转变，部队编成向充实、合成、多能、
灵活方向发展，构建能够打赢信息化战争、有效履行使
命任务的中国特色现代军事力量体系。

2017年 4月 27日国防部例行记者会披露，陆军 18个
集团军番号撤销，调整组建后的 13个集团军番号同时公
布。在新调整组建的军级单位中，还包括海军、空军、
火箭军、战略支援部队中的诸多新型作战力量。

2017 年 7 月 19 日，习近平向新调整组建的军事科学
院、国防大学、国防科技大学授军旗、致训词，出席军
队院校、科研机构、训练机构主要领导座谈会并发表重
要讲话，强调要“努力开创军事人才培养和军事科研工
作新局面”。

推进军事政策制度调整改革

军事政策制度改革，既是深化国防和军队改革的重
要内容，又是重要保证。

这5年，随着国防和军队改革向纵深推进，组织修订
军官法、兵役法；提高军人工资待遇保障水平，推进军
费管理、军人工资、住房、医疗保障等方面改革；健全
退役军人管理保障体制机制，构建完善军人荣誉制度体
系……一系列体现军事职业特点的政策制度正在加紧酝
酿推出，有利于增强军人职业感荣誉感自豪感，为提高
部队战斗力、激发部队活力提供了制度保证。

作为军事人力资源政策制度改革的重大创新成果，
文职人员制度改革迈出坚实步伐：2017年11月，新修订
的《中国人民解放军文职人员条例》公布实施；2018年7
月，全军部署展开深化国防和军队改革以来全军首次面
向社会公开招考文职人员工作。很快，大批服务部队急
需、聚焦备战打仗的文职人员将走进绿色方阵。

2018年 11月 13日至 14日，中央军委政策制度改革工
作会议举行，习近平出席会议并发表重要讲话强调，军事

政策制度调节军事关系、规范军事实践、保障军事发展，军
事政策制度改革对实现党在新时代的强军目标、把人民军
队全面建成世界一流军队，对实现“两个一百年”奋斗目
标、实现中华民族伟大复兴的中国梦具有重大意义。

加快推动军民融合深度发展

党的十八大以来，习近平多次提出进一步做好军民
融合深度发展的命题。习近平关于军民融合深度发展的
一系列重要论述，深刻揭示了新形势下经济建设和国防
建设的特点规律以及实现中国梦、强军梦的战略路径和
关键招数。

2017年 10月召开的党的十九大，对军民融合进行了
系列部署和长远谋划。军民融合发展战略还被写入中国
共产党章程，进一步凸显了军民融合发展战略在国家战
略体系中的重要地位。

2017 年 6 月 20 日，在中央军民融合发展委员会第一
次全体会议上，习近平强调，把军民融合发展上升为国
家战略，是我们长期探索经济建设和国防建设协调发展
规律的重大成果，是从国家发展和安全全局出发作出的
重大决策，是应对复杂安全威胁、赢得国家战略优势的
重大举措。

2018年10月15日，习近平主持召开中央军民融合发展
委员会第二次会议并发表重要讲话。这次会议审议通过

《关于加强军民融合发展法治建设的意见》。习近平强调，
强化责任担当，狠抓贯彻落实，提高法治化水平，深化体制
改革，推动科技协同创新，加快推动军民融合深度发展。

于是，人们看到，中共中央、国务院、中央军委印发《关
于经济建设和国防建设融合发展的意见》。100多个军民
融合协作区、示范基地、科研中心遍布全国，涵盖航空航
天、船舶车辆、机械制造、电子信息等行业，凸显全要素、多
领域、高效益的军民融合深度发展格局正在形成。

回龙观天通苑地区、城市副中心、北京大兴国际机
场 （见上图）、王府井高品质步行街、中轴线、南苑森林
湿地公园、首钢南区、冬奥广场片区……这些地方正在
成为北京的新地标。

1月14日，北京市十五届人大二次会议在北京会议中
心召开，市长陈吉宁作政府工作报告。从报告中，可以
窥见2019年北京的诸多变化。

■ 老地标焕发新容貌

报告提出，编制中轴线保护规划，扎实推进遗产点
腾退、钟鼓楼周边疏解整治、正阳门到永定门步行环境
提升等30余项重点项目。

事 实 上 ， 按 照 此 前 公 布 的 《北 京 城 市 总 体 规 划
（2016 年—2035 年）》，未来北京市的空间布局，是“一
核一主一副、两轴多点一区”，其中“两轴”之一就是中
轴线及其延长线，指的是传统中轴线及其南北向延伸。
传统中轴线南起永定门，北至钟鼓楼，长约7.8公里，向
北延伸至燕山山脉，向南延伸至北京新机场、永定河水
系。按照规划，未来从正阳门到永定门，将有一条布
道，供人们感受中轴线上的北京风貌。

同样成名已久的老地标王府井商圈也将焕发新颜。
报告提出，启动王府井等高品质步行街建设，实施传统
商圈改造提升，推动商业企业转型升级。作为知名商业街，
王府井步行街商铺林立，历来是北京热门旅游目的地。据
了解，2019年，王府井步行街将向北延伸，把著名的王府井
天主教堂也纳入步行街范围，大幅提升步行街景观。

■ 新建筑成就新风景

俯瞰北京，有两处新地标格外引人注目。一处在北
京南部，主航站楼是橘红色的“凤凰展翅”造型，这是
北京大型国际机场；一处在北京东部，既有已经建成的
全新北京市委市政府办公楼，也有正在建设中的工程，

这是北京城市副中心。
报告总结说，北京大兴国际机场正式命名，航站楼

主体工程基本完工。事实上，过去一年里，这个正在建
设中的机场引起了人们广泛关注，其直线距天安门约 46
公里、距雄安新区 55 公里、距北京城市副中心 54 公里，
预计将于今年 9 月 30 日前实现正式通航。届时，北京将进
入“双枢纽”机场时代。在北京首都国际机场年旅客吞吐量
刚刚突破1亿人次之际，这一新机场的开启同样让人期待。

报告还提出要高质量规划建设管理好城市副中心。1
月 10日晚开始，伴随着北京市委和市政府牌匾从原址摘
下，这一搬迁的图片、消息便开始全网刷屏。面对城市
副中心未来，报告提出，要“努力成为新时代城市建设
发展的典范，成为新时代的精品城市”。

■ 新环境致敬老城市

优美的环境、良好的生态，让城市生活更美好。
2019年，北京也将在环境、生态上发力建设。

这其中包括居住环境。报告专门提出“纵深推进疏
解整治促提升专项行动”，深入推进回龙观、天通苑地区
三年行动计划和三大攻坚工程。作为北京市著名的超级
大社区，回龙观、天通苑地区都存在面积过大、人口过
多的问题以及因之而来的一系列管理难题。此前出台的

《优化提升回龙观天通苑地区公共服务和基础设施三年行
动计划 （2018年-2020年）》，明确要为补齐这一地区发
展短板投入近200亿元资金。

在生态方面，2019 年北京将同样有所作为。比如，
报告提到“实施南苑森林湿地公园等生态环境项目”，指
的是在南四环以南、南五环以北的区域内，丰台区规划
建设占地16000亩的南苑森林湿地公园，2019年公园建设
将正式启动。再如，“基本完成首钢南区规划优化，加快
推进冬奥广场片区改造建设”，据了解，2019年，石景山
景观公园项目将完成，首钢遗址公园将全面开工建设，
一系列围绕冬奥会的项目也将陆续完工。
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本报记者 叶晓楠

改革强军 坚定不移走中国特色强军之路
——十八届三中全会5周年系列述评之七

本报记者 叶晓楠

2013年11月，中共十八届三中全会召开，“深化国防和军队改革”单独作为一个
部分写进《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》。在这一决定中，“深化
国防和军队改革”部分包括三大方面的内容：深化军队体制编制调整改革、推进军队
政策制度调整改革和推动军民融合深度发展。

听党指挥、能打胜仗、作风优良。5年来，从领导指挥体制的科学高效，到规模结
构和力量编成的优化精干；从政策制度的不断完善，到武器装备现代化水平的全面跃
升……取得历史性成就的人民军队，正在把改革强军战略全面推向深入，为实现“两
个一百年”奋斗目标、实现中华民族伟大复兴的中国梦提供坚强力量保证。

新华社北京 1月 15日电 （记者王卓伦） 国家主席
习近平夫人彭丽媛 15 日同芬兰总统夫人豪吉欧在北京
欣赏音乐诗会。

冬日午后的暖阳中，两国元首夫人相聚前门北京
坊。彭丽媛在叶壹堂书店热情迎接豪吉欧。两人徜徉在
书店的各个主题区域，听取有关北京坊和书店的介绍。
在亲子阅读区，家长们正在陪同孩子读书，彭丽媛和豪
吉欧向他们亲切招手致意。在高大的书墙前，两国元首
夫人合影留念。窗外望去，正阳门城楼在蓝天映衬下
显得格外壮观，仿佛在述说着北京这座古城的悠久历

史。彭丽媛向豪吉欧介绍了前门大栅栏地区的历史和
改造情况。

书店三层，茶艺飘香，两国元首夫人一边品茗，一
边欣赏由北京外国语大学和中国音乐学院师生带来的精
彩演出。芬兰语专业学生们朗诵了由豪吉欧创作的获奖
诗歌《一月已然春天》和《我亲爱的宝贝》，豪吉欧惊喜
地连连称赞。身着古装的女生伴随着钢琴和古筝曲吟唱
中国古词赋《春光好》和《凤求凰》。小提琴和钢琴演奏
芬兰作曲家西贝柳斯的作品。诗词歌赋音符搭起人们心
灵沟通的桥梁，留下中芬友好温馨美丽的瞬间。

彭丽媛同豪吉欧欣赏音乐诗会
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据新华社北京1月15日电（记者侯晓晨） 针对加拿
大总理特鲁多称中国在加籍被告人谢伦伯格走私毒品案
中“随意”作出死刑判决，外交部发言人华春莹15日表
示，公诉机关指控的犯罪事实清楚，证据确实、充分。
中方敦促加方尊重法治，尊重中国司法主权，纠正错
误，停止发表不负责任的言论。

华春莹在当日例行记者会上说，大连市中级人民法

院发布的相关信息十分具体详尽，被告人谢伦伯格参与
有组织的国际贩毒活动，伙同他人走私冰毒 222.035 千
克，行为构成走私毒品罪。公诉机关指控的犯罪事实
清楚，证据确实、充分。“毒品犯罪是世界公认的严重
罪行，社会危害极大，各国都予以严厉打击，中国同样
对毒品犯罪严惩不贷。法律面前一律平等，这是真正的
法治精神。”

外交部发言人表示

中方敦促加方停止发表不负责任言论

（上接第一版）
能容纳数十人的车间里，扯着一条横幅，上面有6个大

字：就地、就近、就业。这正是当地政府的一个扶贫思路。
从雨枫灵服饰有限公司出门，隔着一条大概10米宽

的水泥马路，就是努尔古丽家。“很高兴在家门口就
业。”家门口就业，一是方便，二是解决了她的一个实
际困难，就是不会骑电动车。聊起这个政策来，她一直
说好，在交谈中多次对记者表示：“感谢党，感谢政
府，感谢习近平总书记。”

除了就近就业，让努尔古丽们受惠的还有当地大力推
行的庭院经济。满园的绿色，成片的菜畦，让人赏心悦目。

近年来，当地在加快美丽乡村建设中，通过引导各
族群众尤其是维吾尔族群众转变观念，大力发展庭院经
济，鼓励他们积极把闲置的土地充分利用起来，发展各
类蔬菜、瓜果种植，不仅改善了村容村貌，更为老百姓
增收致富开辟了新途径。

村民从毛坯房搬进了新的富民安居房。记者在努尔
古丽家看到，廊檐、吊顶等都是实木打造，还有了电暖
气、水冲厕所和太阳能淋浴房。

风吹过庭院中的葡萄架，沙沙作响。努尔古丽说，
过去我们的院子里堆放很多杂物，自村里鼓励发展庭院
经济以来，工作队的干部们教我们种植蔬菜、瓜果的方
法。她介绍，葡萄架是从一个葡萄苗逐渐长起来的，如
今已经果实满枝。就如同家里的日常生活，从无到有，
从贫到富，芝麻开花节节高。

说起精准扶贫，伊什来木其村的沙枣鸡养殖场也是
一个生动的案例。

“在这个村建造养鸡场，主要是考虑到了这里的特
殊情况。”新疆维吾尔自治区党委党校副校长、行政学
院副院长、“访惠聚”驻村工作队总领队张卫兵告诉记
者：“这个村人均只有 1亩多地，曾经主要靠种地谋生，
增收很慢。但是 1200亩原生态的沙枣林是这个村独特的
财富，在很长时间里并未得到充分利用。我们在驻村的过
程中了解到，这个村里有养殖的传统，沙枣和沙枣叶又恰
恰是鸡喜欢吃的食物，所以我们就办起了这个养殖场。”

沙枣鸡养殖场充分发挥村里原有的努拉纳农畜产品
农民专业合作社的作用，30%利润归合作社社员分配，
70%利润归村集体所有，用于饲养下一批鸡苗，为循环
发展养殖业提供财力支撑。沙枣鸡养殖场的创办带动了
一批人就业，月收入能有2000多元。

更令人欣喜的是，养殖场给村民带来的改变不仅是
钱袋子鼓起来了。琼斯迪克是养殖场的员工，家里有四
口人，曾经靠种地为生，收入有限，再加上比较内向，
很少说话，一直在家里闲着。现在的他成了养殖场的养
殖小组组长，不仅赚的钱多了，也愿意开口说话了，笑
容经常挂在脸上。自从琼斯迪克到养殖场工作后，岳父
经常催自己的女儿早点儿把饭做好送给琼斯迪克，家里
的氛围融洽了许多。

如今，沙枣鸡已经走出当地小山村，走进相隔千里
的乌鲁木齐亚欧博览会……

王子瑞王子瑞摄摄 （（人民视觉人民视觉））


